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РЕФЕРАТЫ  
 
 
 
 
 
АГРОНОМИЯ  
 
 
 
УДК 581.132:633.34               Е.Б. Захарова 

 
ФОРМИРОВАНИЕ ФОТОСИНТЕТИЧЕСКОГО И СИМБИОТИЧЕСКОГО АППАРАТОВ СОИ  

В ЗАВИСИМОСТИ ОТ УПЛОТНЕНИЯ ПОЧВЫ 
 

Ключевые слова: соя, почва, трактор, уплотнение, площадь листьев, клубеньки, уро-
жайность, корреляция, регрессия, дисперсионный анализ. 

 
При увеличении уплотняющего воздействия тракторов на почву ухудшаются условия фор-

мирования фотосинтетического и симбиотического аппаратов сои. Урожайность сои сущест-
венно уменьшается на 0,04 т/га при увеличении плотности почвы на 0,03 г/см3 и уменьшении 
площади листьев на 1,65 тыс. м2/га. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 631.67:633.18 (571.61)        И.С. Алексейко, 

О.В. Окладникова 
 

ВОДОПОТРЕБЛЕНИЕ ПЕРИОДИЧЕСКИ ПОЛИВАЕМОГО РИСА В АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ  
 

Ключевые слова: водопотребление, суммарное водопотребление, наименьшая влаго-
емкость, режимы орошения, дозы удобрений, урожайность, динамика влажности, пе-
риодическое дождевание, оросительная норма. 

 
Объектом исследований является орошение риса периодическим дождеванием в Амурской 

области. Научная новизна результатов исследований характеризуется впервые разработанной 
технологией орошения риса без создания слоя воды, с обоснованием водных и питательных 
режимов почвы, обеспечивающих получение 4, 5 и 6 т/га зерна.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 633.358:631.82:631.86    Д.Б. Марченко 
 

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРИМЕНЕНИЯ ОРГАНИЧЕСКИХ УДОБРЕНИЙ «БИОРОСТ-1»  
ПОД ЗЕРНОВЫЕ И ОВОЩНЫЕ КУЛЬТУРЫ 

 
Ключевые слова: «Биорост-1», биореактор, подкормка, урожайность, вегетация, обра-

ботка, опыт, органические удобрения, минеральные удобрения, отходы, помет. 
 
Представлены результаты исследований влияния органических высококонцентрированных 

удобрений «Биорост-1» на урожайность зерновых культур в сравнении с различными видами 
обработки почвы и овощных культур, а также с минеральными удобрениями. Определен эко-
номический эффект. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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АГРОЭКОЛОГИЯ  
 
 

УДК 502.34:502 65                Н.В. Мухина 
 

ПОЧВЕННО-ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ МОНИТОРИНГ ЗЕМЕЛЬ  
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ  

(НА ПРИМЕРЕ УССУРИЙСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА  
И МИХАЙЛОВСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ) 

 
Ключевые слова: почвенно-экологический мониторинг, почва, природно-

сельскохозяйственное районирование, антропогенная нагрузка, муниципальный район. 
 
Изучена существующая на территории РФ система почвенно-экологического мониторинга, 

выявлены ее недостатки. На примере Уссурийского городского округа и Михайловского му-
ниципального района Приморского края была спроектирована система почвенно-
экологического мониторинга на основании зонирования территории по почвенно-
экологическим ситуациям. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 634.13 (571.51)         Д.Г. Верхотуров, 

Г.Н. Байкова 
 

МИНЕРАЛЬНЫЙ И ВИТАМИННЫЙ СОСТАВ ПЛОДОВ ГРУШИ  
В РАЗНЫХ ЗОНАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 

 
Ключевые слова: плоды груши, Сибирь, минеральные вещества, витамины. 
 
Показано, что плоды груши содержат минеральные вещества Р, К, Са, Fe, Cu, Zn и Mn, а 

также витамины В1, В2, Е и С, и их содержание зависит от сорта (Веселинка, Невеличка, Мали-
новка, Северянка) и места выращивания плодов (предгорье Западных Саян и пригород Красно-
ярска). Сделан вывод, что плоды груши можно и нужно использовать в лечебных целях.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 631.444.452.411            А.Т. Хусаинов, 

   К.Х. Сейдалина 
 
СОДЕРЖАНИЕ НИТРАТНОГО АЗОТА В ЧЕРНОЗЕМНЫХ ПОЧВАХ СЕВЕРНОГО КАЗАХСТАНА 

 
Ключевые слова: чернозем обыкновенный, чернозем южный, азот нитратный, зависи-

мость корреляционная, пшеница яровая, удобрения азотные. 
 
Приводятся результаты мониторинга плодородия черноземов обыкновенного и южного по 

содержанию нитратного азота. За 1992-1996 гг. содержание нитратного азота в черноземе 
обыкновенном уменьшилось с 11 до 9 мг/кг и в южном черноземе — с 9 до 7 мг/кг. Уста-
новлена тесная корреляционная зависимость урожайности яровой пшеницы от содержания 
нитратного азота в почве (r = 0,8). 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 633.88                 О.В. Уварова 

 
ХОЗЯЙСТВЕННО-ЦЕННЫЕ ВИДЫ ФЛОРЫ ЗАПАДНОГО АЛТАЯ  

 
Ключевые слова: флора, Западный Алтай, лекарственные растения, ресурсные виды, 

кормовые, витаминные растения. 
 
Приведены результаты исследований хозяйственно-ценных видов флоры Западного Алтая. 

Указывается характеристика 9 групп полезных растений.  
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ЭКОЛОГИЯ  
 
 
 

УДК 598.2 (571.150)         В.Ю. Петров 
 

 
К РАСПРЕДЕЛЕНИЮ ПТИЦ В СОСНОВЫХ ЛЕСАХ ЛЕНТОЧНЫХ БОРОВ  

ОБЬ-ИРТЫШСКОГО МЕЖДУРЕЧЬЯ 
 

Ключевые слова: сообщества птиц, сосновые леса, Алтайский край, лидер, ярусное 
распределение, пространственное распределение, видовое разнообразие. 

 
Приводятся лидирующие по обилию виды сообществ птиц в сосновых лесах ленточных бо-

ров Обь-Иртышского междуречья. Рассматриваются особенности их ярусного и пространст-
венного распределения. Наиболее распространены птицы, предпочитающие разреженные 
древесные насаждения и опушки. В целом видовое разнообразие сообществ сосновых лесов 
повышается от сухих биотопов к более влажным. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 612.1:37.037.1          П.П. Бердников, 

Ю.А. Дьяченко 
 

КОРРЕКЦИЯ ОТКЛОНЕНИЙ КОРОНАРНО-РЕСПИРАТОРНОЙ СИСТЕМЫ  
У СПОРТИВНОЙ МОЛОДЁЖИ В СЕЛЕНОДЕФИЦИТНОЙ ПРОВИНЦИИ 

 
Ключевые слова: экология, селенодефицитная провинция, добавка в рацион селеносо-

держащего препарата, коррекция физиологии сердечно-сосудистой и дыхательной сис-
тем у студентов. 

 
В связи с тем, что исследование было выполнено в селенодефицитной местности, мы испы-

тали влияние регулярного приёма внутрь селеносодержащей биодобавки «Селен-актив» в ре-
комендованных дозах на показатели физиологического состояния коронарно-респираторной 
системы у студентов-физкультурников. Показано её положительное влияние не только в пе-
риод регулярного приёма, но и в течение четырёх месяцев после его отмены. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 615.32:616.71-018.46         Т.М. Владимцева, 

И.А. Пашкевич 
 

ЗАЩИТНОЕ ДЕЙСТВИЕ РОДИОЛЫ РОЗОВОЙ НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ  
МОРФОЛОГИЧЕСКИХ ИЗМЕНЕНИЙ ЯДРЫШКОВОГО АППАРАТА КЛЕТОК  
КОСТНОГО МОЗГА ПРИ СВИНЦОВОЙ И ЦИНКОВОЙ ИНТОКСИКАЦИИ 

 
Ключевые слова: ядрышки, костный мозг, ацетат свинца, хлорид цинка, экстракт ро-

диолы розовой, ксенобиотики, тяжелые металлы, ядро, клетка, интоксикация. 
 
Изучалось действие экстракта родиолы розовой на клетки костного мозга в условиях ин-

токсикации цинком и свинцом. Сделан сравнительный анализ количества всех выявляемых 
морфофункциональных типов ядрышек с дифференцированным подсчетом активных и мало-
активных их вариантов при воздействии солей тяжелых металлов на клетки костного мозга. 
Показано, что при 24-часовом воздействии ксенобиотиков структура и количество ядрышек 
изменялись незначительно, тогда как 5- и 14-суточное воздействие выявило резкое увеличе-
ние процента клеток с деградацией хроматина и возрастание в них числа крупных и особенно 
мелких ядрышек. Совместное введение хлорида цинка и ацетата свинца с экстрактом родио-
лы розовой оказало защитное действие, возвращая количество ядрышек 1-го и 2-го типов к 
уровню контроля.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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ВЕТЕРИНАРНАЯ МЕДИЦИНА 
 
 
 
УДК 619:636.2:616-089.84                                                                     Л.В. Медведева 

 
 

СРАВНИТЕЛЬНАЯ МОРФОЛОГИЧЕСКАЯ ОЦЕНКА РАНЕВЫХ РУБЦОВ ПОСЛЕ ПРИМЕНЕНИЯ 
ОДНОРЯДНОГО ШВА И ТРАДИЦИОННОГО МЕТОДА ЗАКРЫТИЯ ЛАПАРОТОМНЫХ РАН  

У МЕЛКОГО РОГАТОГО СКОТА 
 

Ключевые слова: однорядный шов на брюшную стенку, раневой рубец, гистология, 
мелкий рогатый скот. 

 
При абомазотомии у овец и коз лапаротомную рану традиционно зашивают многорядными 

швами. Это может привести к ряду осложнений, как в раннем так и в отдаленном постопера-
ционном периоде. Разработанный нами однорядный шов способствует профилактике таких 
осложнений и сокращению сроков регенерации раны, ибо подтверждается результатами 
представленных морфологических исследований. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 619:616-089             Н.А. Малыгина 

 
ДИНАМИКА МОРФОЛОГИЧЕСКИХ ИЗМЕНЕНИЙ РАНЕВЫХ РУБЦОВ НА БРЮШНОЙ СТЕНКЕ  

ПРИ КОСОВЕРТИКАЛЬНОЙ ЛАПАРОТОМИИ У СОБАК И КОШЕК 
 

Ключевые слова: собаки, кошки, раневой лапаротомная рана, хирургический шов, гис-
тология 

 
Дана характеристика морфологических изменений рубца на брюшной стенке при косовер-

тикальном лапаротомном доступе, ушитом однорядным швом Л.В. Медведевой, в сравнении 
с традиционным двурядным швом. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
 
ЖИВОТНОВОДСТВО 

 
 

 
УДК 636.32/.38:612.43/.47        А.И. Афанасьева, 
           Н.В. Симонова 

 
ГОРМОНАЛЬНЫЙ СТАТУС МОЛОДНЯКА ОВЕЦ РАЗНЫХ ГЕНОТИПОВ 

 
Ключевые слова: гормон, гормональный статус, генотип, эндокринология, овцеводство, 

рост, развитие, кортизол, физиология, мясная продуктивность, эндокринные железы. 
 
Оцениваются особенности функциональной активности эндокринных желез у кулундинских 

и помесных ярочек, полученных в результате скрещивания кулундинских овцематок с бара-
нами в типе породы тексель. Установлено, что помесные ягнята отличаются от исходных по-
род не только по экстерьеру, но и по проявлению эндокринно-зависимых процессов — росту 
мышечной массы, что указывает на изменение их генотипа, перестройку нейроэндокринной 
регуляции, связанной с новой генетически обусловленной программой, отличной от исходной 
породы. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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УДК 636.22/28.083          В.Г. Огуй,  
Т.В. Куренинова 

 
СОСТОЯНИЕ РОГОВОЙ ПОДОШВЫ КОПЫТЦА БЫЧКОВ СИММЕНТАЛЬСКОЙ ПОРОДЫ,  

СОДЕРЖАЩИХСЯ НА РЕШЕТЧАТОМ НАСТИЛЕ РАЗНОГО ТИПА 
 

Ключевые слова: крупный рогатый скот, содержание, напольная решетка, копытцевый 
рог, болезни конечностей, живая масса, бычки, симментальская порода, черно-пестрая 
порода, герефорд х симментальские помеси. 

 
Приведены результаты исследований по влиянию решетчатых сплошных настилов в группо-

вых клетках на состояние копытцевого рога бычков. Установлены оптимальные условия со-
держания на решетке из чугуна для доращивания и откорма в технологическом процессе 
производства говядины. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
 
 
ТЕХНОЛОГИИ И СРЕДСТВА МЕХАНИЗАЦИИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 

 
 
 
 

УДК 631.431           Ю.А. Савельев, 
П.А. Ишкин 

 
ОПРЕДЕЛЕНИЕ РАЦИОНАЛЬНЫХ ПАРАМЕТРОВ ПРОФИЛЯ  

МЕЛКОЙ ОСЕННЕЙ ПОЛОСОВОЙ ОБРАБОТКИ 
 
Ключевые слова: почва, промораживание, полосовая обработка, профиль поверхности, 

влажность почвы, оптимальные параметры, способ обработки, орудие, факторный экспе-
римент, разрыхленные полосы, неразрыхленные участки. 

 
Дано описание способа мелкой осенней полосовой обработки почвы повышающего эф-

фективность ее разуплотнения промораживанием. Приведены результаты лабораторно-
полевых исследований по обоснованию рациональных параметров профиля поверхности поч-
вы, создаваемого по предложенному способу. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
 
УДК 631.331                 А.И. Клишин 

 
ОПТИМИЗАЦИЯ ВИБРАЦИОННОГО ВЫСЕВАЮЩЕГО АППАРАТА 

 
Ключевые слова: эксперимент, оптимизация, вибрационный высевающий аппарат, ме-

тод, неравномерность планирования, уравнение. 
 

Представлены результаты экспериментальных исследований по оптимизации вибрационного 
высевающего аппарата для сеялок и посевных комплексов, выполненных с использованием 
методов планирования эксперимента, обеспечивающих существенное повышение равномер-
ности дозирования семян. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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ЭКОНОМИКА АПК 
 
 

УДК 338.431:331.108(571.15)        Н.Ф. Вернигор, 
В.В. Соломонова 

 
СОСТОЯНИЕ ТРУДОВОГО ПОТЕНЦИАЛА  

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ АЛТАЙСКОГО КРАЯ 
 
 

Ключевые слова: трудовой потенциал, агропромышленный комплекс, структура занятых 
в экономике, экономически активное население, текучесть трудового потенциала. 

 
Трудовой потенциал служит определяющим фактором сельскохозяйственных предприятий 

Алтайского края. Экономической наукой проблемы трудового потенциала изучены недоста-
точно глубоко. Изучение состояния трудового потенциала сельского хозяйства нужно для 
планирования количественных и качественных потребностей в кадрах и разработки мер по 
эффективному формированию, использованию и развитию персонала. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 631.162:657.3            А.С. Смирнова  

 
УПРАВЛЕНИЕ ЗАТРАТАМИ ПРЕДПРИЯТИЯ  

ПОСРЕДСТВОМ ТЕХНОЛОГИИ БЮДЖЕТИРОВАНИЯ  
 
Ключевые слова: бюджетирование, управление затратами, стратегический целевой по-

казатель, базовый вариант бюджета, оптимизационная модель. 
 
Положение сельского хозяйства в условиях экономического кризиса является очень тяже-

лым. Технология бюджетирования является инструментом управления, способным вывести 
предприятие из кризиса. Предприятие может достичь выполнения стратегических целевых по-
казателей посредством использования данной технологии. Выполнение стратегических целевых 
показателей, которые описываются в финансовой стратегии, реализуется в технологии бюд-
жетирования посредством управления затратами.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 339.1            Э.А. Круг 

 

ХАРАКТЕРИСТИКИ МЕТОДИК ОПРЕДЕЛЕНИЯ КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ ПРЕДПРИЯТИЙ 

 
Ключевые слова: конкурентоспособность, критерий, показатель, кадровый потенциал, 

затратный подход, ресурсный подход, единичный показатель конкурентоспособности, 
комплексный показатель конкурентоспособности, уровень конкурентоспособности. 

Представлены разнообразные методики, с помощью которых отдельные критерии хозяйст-
венной деятельности организации объединяются в комплексную оценку конкурентоспособно-
сти.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 336.66:631.16             И.П. Шаляпина, 

   Д.В. Тарабрин 
 

АНАЛИЗ И ОЦЕНКА ДЕБИТОРСКОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ  
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ  

ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ И УСКОРЕНИЕ ЕЕ ОБОРАЧИВАЕМОСТИ 
 

Ключевые слова: дебиторская задолженность, кредиторская задолженность, просро-
ченная задолженность, краткосрочная и долгосрочная задолженность, ускорение обора-
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чиваемости, финансовое состояние, дебиторы и кредиторы, покупатели и подрядчики, 
кредитная политика, вексельная форма расчетов, факторинг.  

 
Рассмотрены состав и структура дебиторской задолженности сельскохозяйственных орга-

низаций Тамбовской области. Расчеты показали, что за период 2002-2006 гг. произошло уве-
личение величины дебиторской задолженности в 2,3 раза. Произведена группировка предпри-
ятий с просроченной задолженностью по дебиторам и кредиторам. Выявлены важнейшие за-
дачи управления дебиторской задолженностью. Предложены пути по ускорению оборачивае-
мости дебиторской задолженности и способы оптимизации ее доходности. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
УДК 332.33.003.13          Р.И. Самохвалова 
 

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ПОВЫШЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ  
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ РЕСУРСОВ 

 
Ключевые слова: показатели эффективности использования земли, методика оценки 

эколого-экономической эффективности использования земли по Алтайскому краю, кре-
дитование под залог земли. 

 
На примере Алтайского края проанализирована эффективность использования земли по 

различным показателям. Приведены основные направления повышения эффективности ис-
пользования земельных ресурсов. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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УДК 581.132:633.34             Y.B. Zakharova 

 
FORMATION OF PHOTOSYNTHETIC AND SYMBIOTIC SYSTEMS  

OF SOYBEAN DEPENDING ON SOIL COMPACTION 
 

Key words: soybean, soil, tractor, compaction, leaves area, tubercles, crop yield, correla-
tion, regression, analysis of variance. 

 
By increase of compacting impact of tractors upon soil the conditions of formation of photosyn-

thetic and symbiotic systems of soybean worsen. Soybean yield decreases significantly by  
0.04 tons/ha at increase of soil compaction by 0.03 g/cm3 and reduction of the of leaves area by 
1.65 thousand m2/ha. 
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УДК 631.67:633.18 (571.61)        I.S. Alekseyko,  

O.V. Okladnikova 
 

WATER CONSUMPTION OF PERIODICALLY WATERED RICE IN AMUR REGION 
 

Key words: water consumption, consumptive water use, least moisture capacity, conditions of 
irrigation, dose of fertilization, crop capacity, dynamics of moisture, periodic overhead irriga-
tion, irrigation rate. 

 
The object of this research is irrigation of rice by periodic overhead irrigation in the Amur Re-

gion. The scientific novelty of this research is the new rice irrigation technology, including the rea-
soning of water and moisture regimes that allows receiving 4-6 tons of grain per hectare without 
creating a layer of water. 
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УДК 633.358:631.82:631.86   D.B. Marchenko  

 
EFFECTIVENESS OF ORGANIC FERTILIZERS “BIOROST-1” APPLICATION FOR GRAIN  

AND VEGETABLE CROPS 
 

Key words: “Biorost-1”, bioreactor, ecology, crop yield, profits, treatment, research, organ-
ic fertilizers, mineral fertilizers, waste products, dung. 

 
Calculation of economic effectiveness of application organic fertilizer "Biorost-1" received from 

waste products of poultry farming is presented.  
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AGRICULTURAL ECOLOGY 
 
 
УДК 502.34:502 65            N.V. Mukhina  
 

SOIL-ECOLOGICAL MONITORING OF FARM LANDS (ILLUSTRATED BY THE EXAMPLE  
OF USSURYISK DISTRICT AND MIKHAILOVSKY MUNICIPAL DISTRICT  

OF THE PRIMORSKIY REGION) 
 

Key words: soil-ecological monitoring, soil, natural-agricultural division into districts, anthro-
pogenic load, municipal district. 

 
The system of soil-ecological monitoring used in the Russian Federation being studied, its disad-

vantages were revealed. The system of soil-ecological monitoring based on zoning according to 
soil-ecological situations was projected illustrated by the example of Ussuryisk City District and 
Mikhailovskiy Municipal District. 
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УДК 634.13 (571.51)         D.G. Verkhoturov, 

G.N. Baykova 
 

MINERAL AND VITAMIN COMPOSITION OF PEAR IN DIFFERENT ZONES  
OF KRASNOYARSK REGION 

 
Key words: pear, Siberia, mineral substances, vitamins. 
 

It is shown that pears contain Р, К, Са, Fe, Cu, Zn  и Mn, as well as В1, В2, Е, and С vitamins 
and their content depends on variety (Veselinka, Nevelichka, Malinovka, Severyanka) and the 
place of fruits growing (Western Sayan Mountains foothills and the suburbs of Krasnoyarsk). The 
conclusion was made that pears can be used for therapeutic purposes and they must be used the-
reto. 
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УДК 631.444.452.411        A.T. Khusainov,  
K.K. Seydalina 

 
NITRATE NITROGEN CONTENT IN CHERNOZEM SOILS OF NORTHERN KAZAKHSTAN  

 
Key words: common chernozem, southern chernozem, nitrate nitrogen, correlation depen-

dence, spring wheat, nitrogen fertilizers. 
 

The results of monitoring fertility of common and southern chernozems by nitrate nitrogen con-
tent are presented. 

During the years of 1992-1996 nitrate nitrogen content in common chernozem decreased from 
11 to 9 mg/kg, and that in southern chernozem from 9 to 7 mg/kg. Close correlation depen-
dence of spring wheat yield on nitrate nitrogen content in the soil was revealed (r=0.8). 
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УДК 633.88              O.V. Uvarova 
 

ECONOMICALLY IMPORTANT FLORA SPECIES OF WESTERN ALTAI 
 

Key words: flora, Western Altai, medical plants, resort species, feeding, vitamin plants. 
 
Economically important flora species of Western Altai were studied. The characteristics of 9 

groups of useful plants are given. 
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ECOLOGY 
 
 
 
УДК 598.2 (571.150)                 V.Y. Petrov 

 
ON BIRDS DISTRIBUTION IN PINE BELT FORESTS IN THE OB AND IRTYSH INTERFLUVE 
 

Key words: bird communities, pine forests, Altai Region, leader, layered allocation, spatial al-
location, species diversity. 

The communities of bird species prevailing in the belt pine forests in the Ob and Irtysh interfluve 
are described. Some peculiarities of their layered and spatial distribution are analyzed. The birds, 
which prefer lighted woods and forest edges, have maximum spreading. In general the species di-
versity of the communities in pine forests increases from arid biotopes to more damp. 
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CORRECTION OF CORORNARY-RESPIRATORY SYSTEM ABERRATIONS IN YOUNG SPORTSMEN  
IN SELENIUM DEFICIENCY PROVINCE 

 
Key words: ecology, selenium deficiency province, introduction into the ration selenium con-

taining preparations, correction of physiology of cardiovascular and respiratory systems in stu-
dents. 
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For the reason that the research was conducted in selenium deficiency area, we experienced 
regular intake in the recommended drug dose of “Selen-Aktiv” selenium containing biological addi-
tive and its influence on the physiological state of cardiovascular system of athlete students. Its 
positive influence was revealed not only during its regular intake, but four months later the drug 
withdrawal. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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УДК 615.32:616.71-018.46        T.M. Vladimtseva,  

I.A. Pashkevich 
 

PROTECTIVE ACTION OF RHODIOLA ROSEA ON RESTORATION OF MORPHOLOGIC CHANGES  
OF NUCLEOLAR APPARATUS CELLS OF MARROW CAUSED BY LEAD AND ZINC INTOXICATION 

 
Key words: nucleoli, marrow, lead acetate, zinc chloride, Rhodiola rosea extract, xenobio-

tics, heavy metals, nucleus, cell, intoxication. 
  
The action of Rhodiola rosea extract on marrow cells in the conditions of zinc and lead intoxica-

tion was studied. Comparative analysis of quantity of all revealed morpho-functional types of nuc-
leoli with differentiated calculation of their active and low-activity variants was made by effect of 
salts of heavy metals on marrow cells. It is shown that at 24 hour xenobiotics’ action structure and 
quantity of nucleoli changed slightly whereas 5 and 14 days’ action revealed dramatic percentage 
increase of cells with chromatin degradation and increase of numbers of their large and especially 
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small nucleoli. Combined introduction of zinc chloride and lead acetate with Rhodiola rosea extract 
had protective effect, recovering nucleoli quantity of types 1 and 2 to the check level. 
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VETERINARY MEDICINE 
 
 
 
УДК 619:636.2:616-089.84                                                                    L.V. Medvedeva 

 
COMPARATIVE MORPHOLOGIC EVALUATION OF WOUND CICATRIXES UPON APPLICATION  
OF ONE-ROW SUTURE AND CONVENTIONAL METHOD OF LAPAROTOMY WOUND CLOSING 

IN SMALL CATTLE 
 

Key words: one-row suture on abdominal wall, wound cicatrix, histology, small cattle. 
 
At abomasum operations in sheep and goats laparotomy wound is generally closed by multi-row 

sutures. That may result in number of complications both in early and in later post-operational pe-
riod. The proposed one-row suture contributes to prevention of those complications and to accele-
rating of wound regeneration; that is proved by the results of the presented morphologic tests.  
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УДК 619:616-089                                                                                   N.A. Malygina 
 

DYNAMICS OF MORPHOLOGIC CHANGES OF WOUND CICATRIXES  
ON ABDOMINAL WALL BY OBLIQUE-VERTICAL LAPAROTOMY IN DOGS AND CATS 

 
Key words: dogs, cats, wound, laparotomy wound, surgical suture, histology. 
 
Features of morphologic changes of cicatrix on abdominal wall at oblique-vertical laparotomy 

approach closed by one-row suture of L.V. Medvedeva are described compared to conventional 
two-row suture.   
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ANIMAL PRODUCTION  
 
 
 
УДК 636.32/.38:612.43/.47       A.I. Afanasyeva, 

N.V. Simonova 
 

HORMONAL STATUS OF YOUNG SHEEP OF DIFFERENT GENOTYPES 
 

Key words: hormone, hormonal status, genotype, endocrinology, sheep-breeding, growth, 
development, cortisol, physiology, development, meat efficiency, endocrine glands. 

 
The features of functional activity of thyroid glands in the Kulundinskaya breed and cross-bred 

female lambs, received by crossing the Kulundinskaya ewes with rams of the Texel breed type are 
evaluated. It is revealed that cross-bred lambs differ from initial breeds not only by external con-
formation, but also by display of endocrine-dependent processes — growth of muscle bulk that 
specifies change of their genotype, reorganization neuroendocrine regulation connected with new, 
generically caused program different from initial breed. 
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УДК 636.22/28.083           V.G. Oguy, 
  T.V. Kureninova  

 
HOOFING HORN CONDITION OF THE SIMMENTAL BREED CALVES KEPT  

ON GRID FLOORING OF VARIOUS TYPES 
 

Key words: cattle, keeping, grid flooring, hoofing horn, diseases of extremities, live weight, 
calves, Simmental breed, black-and-white breed, Hereford Ч Simmental cross-breeds. 

 
Results of research of the effect of solid grid floorings in group pens on the condition of hoofing 

horn of calves. Optimum conditions of keeping on cast iron grid floor for growing and fattening in 
the technological process of beef production are identified. 
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TECHNOLOGIES AND MEANS OF AGRICULTURE MECHANIZATION 
 
 
 
УДК 631.431          Y.A. Savelyev, 

P.A. Ishkin 
 

IDENTIFICATION OF RATIONAL PARAMETERS  
OF THE TYPE OF SHALLOW AUTUMN STRIP TILLAGE 

 
Key words: soil, frost penetration, strip tillage, surface profile, soil moisture, optimal parame-

ters, tillage technique, implement, factorial experiment, loosened strips, unloosened areas. 
 
Description of a shallow autumn strip tillage technique is presented, raising efficiency of its de-

compaction by freezing. The results of laboratory and field experiments on substantiation rational 
parameters of soil surface profile achieved by the proposed technique are presented. 
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OPTIMIZATION OF A VIBRATING SEEDING IMPLEMENT 
 

Key words: experiment, optimization, vibrating, seeding, implement, method, non-uniformity, 
planning, equation. 
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The results of experimental research on optimization of a vibrating seeding implement for seed-
ers and the seeding units carried out with the use of methods of experiment planning and resulting 
in significant increase of uniformity of seed measuring are presented. 
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ECONOMICS OF AGRICULTURAL INDUSTRY COMPLEX 
 
 
 
УДК 338.431:331.108(571.15)        N.F. Vernigor, 

V.V. Solomonova  
 

STATE OF LABOUR POTENTIAL OF AGRICULTURAL ENTERPRISES OF THE ALTAI REGION 
 

Key words: labour potential, agricultural industry complex, structure of the employees, eco-
nomically active population, employee turnover. 

 
Labour potential is the determining factor of agricultural enterprises of the Altai Region. The 

problems of labour potential have not been investigated by economic science deeply enough. 
Study of the state of labour potential in agriculture are required for planning quantitative and quali-
tative demands in personnel and development of measures on effective formation, use and devel-
opment of the personnel. 
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УДК 631.162:657.3              A.S. Smirnova 
 

COST MANAGEMENT OF AN ENTERPRISE BY MEANS OF BUDGETING TECHNOLOGY  
 

Key words: budgeting, cost management, strategic target value, budget base case variant, 
optimization model.   

 
The state of agricultural industry in the conditions of the economic crisis is very difficult. Budget-

ing technology is an instrument of management, which can help an enterprise out of the crisis. An 
enterprise can achieve the strategic target values using that technology. Achievement the strategic 
target values described in financial strategy are realized in the budgeting technology by means of 
cost management. 
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УДК 339.1            E.A. Krug 

 
THE FEATURES OF THE METHODS OF IDENTIFICATION COMPETITIVENESS OF ENTERPRISES 

 
Key words: competitiveness, criterion, indicator, personnel potential, costs approach, re-

sources approach, unit indicator of competitiveness, integrated indicator of competitiveness, 
competitiveness level. 

 
Various methods applied to unite separate criteria of economic activity of an organization into 

integrated evaluation of competitiveness are presented. 
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УДК 336.66:631.16              I.P. Shalyapina, 
     D.V. Tarabrin 

 
ANALYSIS AND EVALUATION OF DEBTS RECEIVABLE OF AGRICULTURAL ORGANIZATIONS  

OF THE TAMBOV REGION AND ITS TURNOVER ACCELERATION 
  

Key words: debts receivable, credit debts, past-due debts, short-term and long-term debts, 
turnover acceleration, financial status, debtors and creditors, customers and contractors, credit 
policy, payment by drafts, factoring.        

 
Composition and structure of debts receivable of agricultural enterprises of the Tambov region is 

considered. Accounts have shown, that for the period of 2002-2006 there was an increase in 
amount of debts receivable in 2.3 times. The grouping of the enterprises with the overdue debts 
by debtors and creditors has been carried out. The major tasks of debts receivable management 
have been revealed. Ways on turnover acceleration of debts receivable and means of optimization 
of its profitability have been proposed. 
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УДК 332.33.003.13         R.I. Samokhvalova 
 

MAIN DIRECTIONS OF INCREASE OF COST-EFFECTIVENESS OF LAND RESOURCES USE 
 

Key words: land use effectiveness indicators, methods of evaluation of ecologic and econom-
ic effectiveness of land use in the Altai Region, crediting on the security of land. 

 
By the example of the Altai Region cost-effectiveness of land use by various indicators was ana-

lyzed. Main directions of increase of cost-effectiveness of land resources use are presented. 
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